

L A P A L M A

BOG DE LA PROVINCIA DE CADIZ.

DIARIO DE LA TARDE.

Político-literario-moral independiente.

Seccion de Algeciras.

DIA 11 DE JULIO.

Una vuelta por el pueblo.

(Véase nuestros números 170, 171, 175 y 177.)

Los vendedores.—La plazuela de los Caballos.—La feria de los trapos.—El hospital de Caridad.

El incidente del pan, de que me ocupé en el capítulo precedente, escitó mi deseo de hacer una visita á la Caridad, y hacia este santo edificio enderecé mis pasos. Cuando salí de la plaza, fuíme encontrando en el tránsito varios vendedores que pregonaban á gritos:

—Leche pura de los Barrios! Agua! quien me compra un barril de agua! A los chicharos jaberros! Jureles blancos, jureles! Miel de prima! Carbooooo! Tinta fina de escribiu!

Y otros mil gritos que atronaban las calles. Tropezára tambien con beloneros que con el retintín de sus platillos de metal, tanto destrozan los oídos, con los caldereros, cedaceros y otros oficios que se anuncian ruidosamente. Cosa que por mas natural que sea en todas las poblaciones, no dejó de llamarme la atención en la nuestra, porque creí que la prohibición de pregonar en el mercado era extensiva á los vendedores de las calles, donde los gritos y el ruido incomodan á mayor número de vecinos.

Al pasar por la plazuela de los Caballos, la encontré desierta de sus antiguos árboles y destruidos sus asientos. Aquí, dije á media voz, es sin duda donde el ayuntamiento establecerá el mercado de viejo los juéves.

—La feria de los trapos? dijo un caballere que habia escuchado mi monólogo.

—Si señor, dije volviéndome cortésmente al desconocido.

—Esa debió establecerse en la parte posterior de la plaza del mercado.

—Pues qué, no llegó á establecerse?

—Un pariente mio fué de los que solicitaron construir allí unas casillas para que sirviesen de tiendas en las almonedas.

—La proposición seria bien recibida?

—Muy favorablemente fué acogido este pensamiento, y en su consecuencia la solicitud fué negada.

—No comprendo.

—Los empresarios proponian construir á su costa un cierto número de casillas que arrendarian, mediante una módica retribución, exigiendo solamente que se les permitiese fijarlas allí no solo los juéves, sino todos los demas dias del año, hasta la temporada de la feria, que las trasladarian al sitio conveniente.

—Pues eso estaba bien siempre que no hubiese perjuicio de tercero.

—Ese es el caso, que lo habia, porque existian en el seno del ayuntamiento algunos propietarios de las casillas de mamposteria que hay en la plaza del mercado, y á los que á su vez se les inferia perjuicio, por que bajaría el alquiler de dichas casillas.

—Ese no debia de ser obstáculo, siempre que fuese benéfico para el vecindario.

—Que quiere usted, tenían la sartén por el mango, y muy tontos serian ellos en dejársela arrebatar.

—No, señor, ahí debió de haber otra cosa, porque yo no puedo persuadirme que haya concejal que al entrar en aquella casa no se deje á la puerta el egoísmo, sacrificando su propia conveniencia al interés del común.

—Sonrióse el jóven irónicamente al oír esto y yo le volví la espalda indignado y diciendo: —Estos pedantuelos del siglo no creen en la virtud.

Al llegar á la Caridad exclamé: —Yo te saludo, edificio santo de la beneficencia, puerto de salud, asilo del desvalido, humilde tumba del pobre.

—Bienaventurados tus fundadores? bienaventurados los bienhechores de la humanidad que siguieron vuestras huellas, entre las cuales descuellan como colosales figuras el virtuoso general Castaños y el beato Lima!

Pero los tiempos han cambiado y han ido faltando sucesivamente el dinero y la piedad. En ese agosto salon donde se celebraron en otro tiempo graves sesiones, en que se ventilaban los medios mas económicos y mas eficaces para curar las dolencias de la humanidad desvalida, se han tenido despues impías bacanales, licenciosas orjias... mas dejemos en paz á los muertos y Dios ilumine á los vivos.

Inspeccionemos lo actual. No estaba allí el administrador, pero un enfermo convaleciente que parecia persona de buenos principios, uno de esos hombres que desalojados sucesivamente de todas las posiciones sociales por una estrella enemiga, se ven en los úl-

timos términos de su vida, arrojados bruscamente á un hospital de caridad, fué mi guia en la visita de aquel establecimiento.

Desde luego noté mucho aseo, mucha propiedad: los sirvientes tenían su particular uniforme, las paredes y suelos estaban saliendo de limpios, como dicen las mugeres; el patio estaba lleno de flores, las verjas pintadas... en fin, aquello era un remedo del hospitalito de mugeres de Cádiz. Pero ¿y la asistencia? La asistencia importa mas que todo esto.

—Los facultativos están eficaces?

—La asistencia, me contestó el enfermo convaleciente, es buena, y como somos pocos los enfermos...

—Eso es extraño en el estado de decadencia en que está la poblacion.

—Es que como hay tanta falta de metálico y la piedad está tan resfriada, es necesario reducir el número de camas.

—Verdad es que hay falta de metálico, mas en cuanto á la piedad, nunca está mas viva en un pueblo que cuando la miseria invade todas las clases, porque entonces el sentimiento de filantropía se hace simpático y recíproco.

El que los establecimientos de esta clase recauden mas ó menos limosnas, depende de la mayor ó menor confianza que inspire la administracion, á lo que tambien puede agregarse el prestigio que en el pueblo tenga la persona encargada de esta misión.

En esto íbamos recorriendo los salones, y con efecto vimos pocos enfermos, aunque muy bien asistidos, notando de pasó que las localidades habian mejorado mucho de los pasados tiempos.

(Se continuará.)

A las diez de la mañana de ayer se reunió en el local de costumbre la comisión militar ejecutiva y permanente, para ver y fallar el proceso instruido á los paisanos José Bado, natural y vecino de Gibraltar; José Duran, natural y vecino de Atajate; Pedro Rodríguez, natural y vecino de Marbella, y Maria Bernal, natural de Ronda y vecina de esta ciudad, acusados los tres primeros como autores del robo efectuado en despojado el día 5 del actual en el camino de Tarifa, inmediato al rio de Guadalmeñil, y la última como ocultadora de efectos correspondientes á dicho robo.

A las siete de la tarde ya se les habia comunicado á los reos la sentencia impuesta

por el consejo permanente y aprobada por el, escelentísimo señor comandante general. Esta consiste en veinte años de cadena temporal á los referidos paisanos, y un mes de arresto mayor á la muger Maria Bernal.

El consejo fué presidido por el coronel de Barbastro don Salvador Calvet, formándolo los capitanes del mismo regimiento don Francisco Anciana, don Cayetano Icarti, don Bernardo Gelarert, don Miguel de la Calleja, don José Rodríguez y don Tomas Yepes, capitan de artilleria, hijo del asesor don Vicente Rodríguez.

Los defensores fueron: don Francisco Moscoso, don Juan Fernandez Alarcon, don Fernando Madariaga y don José San Clemente, oficiales de dicho cuerpo de Barbastro; el fiscal fué el laborioso y entendido comandante don José Costa.

Sobre la mesa del consejo, y á la vista del público, habia dos pistolas: una de arzon y de medio arzon la otra, cartuchos, dinero y otros efectos como cuerpo de delito, por pertenecer al robo, los cuales fueron entregados, unos en poder de los acusados y otros en sus casas. Las pistolas eran las mismas que llevaban en el acto del robo, y escondieron despues en el paseo de Cristina de esta ciudad, y los reos, excepto la muger, estaban confesos y convictos de su delito.

Los efectos y el dinero hallado á los ladrones se devolverá hoy probablemente á sus respectivos dueños, repartiéndose el segundo en proporcion á lo que á cada uno fué robado.

Seccion de Arcos.

DIA 10 DE JULIO.

Entre los muchos vicios que dominan el espíritu de los pueblos agricolas, nutriendo su alma y enfermando su temperamento, unos escarpados por los mas de sus habitantes en perjuicio recíproco, y otros practicados por los menos en contra de los mas, descuella in moral y descarado entre todos el de la usura. La usura! terrible plaga que desangra el cuerpo social! espantoso monstruo que devora las entrañas de su padre, del mismo que lo alimenta. La usura! introducida en Arcos por una mano avara y planteada con felices resultados, se practica hoy por media docena de personas del modo mas in moral y mas escandaloso posible. Crecido el número de labradores de segunda y tercera clase

mi dolor intimo, y no podria ahora ensartar una aguja. ¡Oh, querido José! ¡Salvame de mi desesperación! Algunas veces me acometen ideas criminales de olvidar mis obligaciones y de huir lejos, muy lejos de la muger egoísta que me abandona; pero el aspecto de mis hijos, vivos retratos de su madre, hace que se desvanezcan inmediatamente esos vanos proyectos. Sus facciones me recuerdan su belleza y su amor, y espero que aun pueden volver los hermosos dias cuya ausencia lloro. Si te encuentras tan aislado como yo, ven, ven á probar mi soledad. Trae tu costura y tus moldes, y pasaré contigo una semana, y hablaremos de nuestros floridos dias, que ya no son, y de nuestro presente tan árido.

—Ni el consuelo de la muerte te queda al desgraciado Baker como término de sus tribulaciones terrestres: dominado por su muger, y teniendo una fé ciega en los espíritus y sus espirituales toques, cree que las almas, al atravesar una serie de esferas, conservan las virtudes, las disposiciones, las cualidades y el carácter que tenían en este mundo. Así, que no le queda duda que despues de su muerte su muger seguirá arregando en los meetings aereos, y que él continuará remendando medias, blusas y pantalones en los espacios etéreos, hasta la consumacion de los siglos.

—Puede verse en el mundo un hombre mas desgraciado que el infeliz Baker!

FOLLETTIN.

El marido de una muger libre.

El hecho que á manera de conclusion voy á referir, lejos de ser un cuento, es la pura realidad, segun lo aseguran los periódicos que me suministran los datos. Por el verán ustedes hasta donde puede llegar el infortunio del marido de una muger emancipada ó libre. Hace unos diez años Mr. Baker era uno de los dependientes mas vivos y rozagantes de una elegante tienda de Broadway. Contaba á á la sazón veinte y cinco primaveras, y tuvo la desgracia de enamorarse locamente de una jóven literata, cuyas producciones le habian granjeado ya alguna fama en la sociedad de Nueva-York. Dominado por la hermosura, las gracias y el talento, y digámoslo tambien, por la audacia de la jóven, creyó Baker que su felicidad habia llegado á su colmo el dia en que se vió para siempre unido con el dechado de tantas perfecciones.

Desde aquel dia tuvo nuestro héroe que abdicar, no solo sus prerrogativas de hombre, sino tambien su libertad de ciudadano, y hasta la independendencia de sus pensamientos. Y como su muger formase parte de una sociedad de templanza, tuvo tambien que renunciar al puro habano y á sus refrescos favoritos. La señora era además una de las defensoras ar-

dientes y celosas de los derechos de la muger, y Baker tuvo que resolverse á hablar en las meetings contra la indóle tiránica de su sésco, llegando así á sacrificar hasta su dignidad de hombre. Mas tarde entró mistress Baker en la nueva comunión espiritualista, y Mr. Baker tuvo tambien que acatar la creencia de los toques espirituales. Cuando nuestra conocida mistress Bloomer trató de regenerar el mundo prescribiendo el uso de pantalones, de los toneletes y del sombrero de ala ancha á la mas hermosa mitad del genero humano, mistress Baker fué de las primeras que en Broadway se presentaron con el uniforme revolucionario, zandungueándose asida del brazo de su marido, cuyo semblante pensativo y modestas miradas inspiraban á todos profunda compasion.

A este paso no tardó el infeliz en llegar al borde del abismo. Hoy dia ha alcanzado tal grado de gordura y obesidad, que seria difícil reconocer en él al elegante dependiente de la tienda de Broadway. Su salud es floreciente, sí; pero júzguese de su degradacion por las siguientes líneas de una de sus últimas cartas intimas:

—Mi querido José: Habiendo acabado de remendar las medias de mi Carlitos y un par de pantalones de mi muger, tomo la pluma para escribirte estas pocas líneas, mientras que con la punta del pie estoy meciedo á mi último hijo. No puedes figurarte, querido amigo, como estas largas horas de velada solitaria me inclinan á la melancolía. Mi mu-

jer ha ido á Albany á armar intrigas para obtener de los miembros de la legislacion que adopten, antes de terminar la sesión, el proyecto de ley sobre las bebidas espirituosas, y el que se ha presentado sobre los derechos de su sexo. De allí irá al Estado de Massachusetts para hablar en un meeting contra el bill de Nebraska. Va ensanchándose diariamente su reputacion; pero para satisfacer su ardiente ambicion me parece que sacrifica demasiado su felicidad doméstica. ¡Ha cumplido las promesas con que supo embriagarme en tiempo de nuestra juventud! ¡Se ha esforzado por hacerme feliz, cuando yo la he sacrificado mis tesoros mas preciosos, mi juventud y mi amor! Algo sabes tú tambien de esto, querido José; tu muger ha adoptado la misma bandera que la mia, y por eso me gusta confiar á tu corazon mis pensamientos secretos, como en otro tiempo te confiaba las ilusiones de mi dorada juventud. Y tú tambien lo has descubierto: las mugeres libres-pensadoras son esencialmente egoístas; las consagramos nuestra vida, y ellas nos consideran meramente como un agradable pasatiempo; el hogar doméstico no es para ellas sino un retrete cubierto de verde follaje y olorosas flores, donde de tarde en tarde se complacen en descansar de los ardores de la lucha política.

Quería escribir solo algunas líneas, y pensaba ocupar el resto de la noche en hilvanar una blusa y algunos delantales para mi hija; pero la tristeza ha invadido mi corazon; corren las lágrimas sobre este papel, testigo de

de esta ciudad, muchos son los necesitados en distintas épocas del año, para hacer sus sementeras, para recolectar sus mieses y recoger sus olivas, y como no tienen otro medio que el tomar dinero á préstamo, y esto no lo ignoran los prestamistas, se lo facilitan despues de imponerles un interés carísimo y de exigirles mil condiciones serviles. ¿Cuántos labradores se han arruinado en Arcos despues de haber inscripto su firma en una obligacion de esta naturaleza! porque ¿qué negociacion puede hacer el tomador del dinero al interés que aquí se exige, que produzca siquiera la mitad del premio que pagó?

Creer que los usureros de este pueblo se corrijan de su inícuo comercio por el anatema que aquí lancemos contra su inmortalidad fuera una creencia pueril, pero acaso consigamos evitar la perdicion de algun incauto y honrado padre de familia, que obligado por la necesidad se echara en brazos de su completa ruina, no reflexionando lo que hemos dicho antes, á saber; ¿qué negociacion puede hacer el tomador del dinero al interés que aquí se exige, que produzca siquiera la mitad del premio que pagó? En la próxima seccion nos ocuparemos de otros vicios no menos lamentables que el de la usura, de la que volveremos á ocuparnos para demostrar el modo como aquí se ejerce.

Nuestro objeto es tratar de corregir algunas malas costumbres que predominan en este pueblo, uno de los mas interesantes de la provincia.

Falta de celo.—Hay en este pueblo la perjudicial costumbre de arrancar de las esquinas cuantos edictos ó carteles de cualquier naturaleza que sean se fijan en las mismas á pocos momentos de ser colocados. De aquí nació, que la mayor parte del vecindario ignora muchas veces lo que le conviene saber. Esto se hace con una desfachatez inaudita: es justo que los dependientes de la municipalidad pongan coto á tan mala costumbre, que puede ser hasta encubridora en algunos asuntos de mala fé.

Anomalia.—Ya hace mucho tiempo que está completamente practicable el paso desde la corredera á la cuesta de Santa Maria, donde antes estaba el arco de Belen. Un bando de la autoridad municipal hay allí fijo, que prohíbe el tránsito de toda clase de carruages. ¿Pues no fué sacrificada la existencia de tan hermoso monumento de la antigüedad (como lo era ciertamente el citado arco de Belen, puerta de la antigua ciudad), á la grande idea de allanar esta cuesta, para que pudieran subir los carruages hasta el barrio alto? Entonces, ¿por qué la prohibicion? De este asunto nos ocuparemos mas despacio.

Plaga.—A todas horas del día y de la noche inundan las calles de esta ciudad un turba de chiquillos asquerosos y chillones. ¿No habria medio de aminorar esta plaga?

Seccion de Chiclana.
DIA 14 DE JULIO.

¿Cuando se empieza la obra de las calles? Es cierto que don José Patiño espera para cobrar el suplemento de veinte y tres mil y pico de reales que tiene hecho á que se cobre de los dueños de las casas cuyas fachadas se han embalsado? ¿Lo es igualmente que don Francisco Manjon ha entregado de su propio peculio 1400 reales al dueño de las losas que hace mucho tiempo están puestas y sin pagar, con el fin de facilitar los medios de dar principio á tan necesaria cuan deseada obra, y para reintegrarse de ellos en la forma que lo haga el señor Patiño? ¿No es una cosa pública que el señor don José Retortillo ha ofrecido en diferentes ocasiones adelantar cuanto dinero sea necesario para toda la obra de la calle de las Alvinas, á cuyo final se encuentra la magnífica casa de su propiedad, y espera para reintegrarse del adelanto que haga, á que los propietarios de las casas de la misma calle satisfagan cómodamente lo que á cada cual correspondía? ¿No es un hecho cierto que las cuentas de la obra de las calles se ha fijado al público, sin que nadie haya tenido que repasarlas, y que por ellas sabe cada cual lo que tiene que satisfacer por la vara de loza colocada en el frente de su casa? Hé aquí las preguntas que constantemente se hacen, no solo los vecinos de esta poblacion, sino los muchos forasteros que hoy tienen su morada en ella. Bueno será también decir lo que se contestan. En cuanto á la época en que se dará principio á la obra son varias las opiniones; unos aseguran que muy pronto, otros la aplazan para el invierno, como época en que el sol no incomoda, otros para cuando no haya carruages que destruyan el empedrado, y otros creen que no se hará en algunos años. Todos aseguran que es cierto lo que se dice de

los señores Retortillo, Manjon y Patiño, y están satisfechos del celo de la comision de calles y de la exactitud y pureza de las cuentas que el público ha examinado.

Nosotros, que por tercera vez nos ocupamos de este asunto, aun tenemos esperanzas de que se orillarán los inconvenientes que se opongan á la continuacion de esta mejora, que por tanto y tan justos conceptos reclama esta poblacion, y lo esperamos con confianza del celo é interés que tomase por ella la autoridad local. Mucho sentiremos equivocarnos: si así desgraciadamente sucediere, no seremos solos los chasqueados.

No hace muchos dias que al salir los fieles de misa de doce de la iglesia de San Telmo, un cerdo se bañaba en el lodazal que hay en el caño de la calle de las Alvinas, precisamente en frente de la casa capitular que está contigua á la citada iglesia: el mal olor que exalaban las inmundicias que siempre tiene este caño, causó un mal rato á cuantos salian de misa, y dió ocasion á que el público estrañase que setolerara un abuso que puede traer consecuencias fatales para la salud. Llamamos la atencion de quien corresponda para que remedie este mal.

CORREO GENERAL.

Hemos recibido ayer tarde, despues de nuestra salida, las Hojas confidenciales autógrafas de España, que dirige el señor Santa Ana, correspondientes al 9, y no sabemos el paradero de las del 8, ni de los periódicos de Madrid y provincias, pertenecientes á nuestra redaccion, desde el 28 del pasado. Bebiendo en esta fuente, y sin hacer caso de los noticieros de oficio, pasamos á dar cuenta á nuestros lectores de las noticias del correo general del 9, segun las predichas hojas.

Madrid 9 de julio.

La Gaceta de hoy contiene en su parte oficial lo siguiente:
Ministerio de la guerra.—«Los capitanes generales de los distritos de la peninsula, dan parte de seguir inalterable la tranquilidad pública, y las tropas en completa disciplina.—La division de operaciones, á cuyo frente marcha el ministro de la guerra, salió ayer por la mañana de Tembleque sobre los sublevados. Estos avanzaron su vanguardia hasta Miguelterra y Ciudad Real, donde las autoridades y el vecindario los aguardaban apercebidos para una vigorosa defensa. Ante esta actitud de la capital, los rebeldes retrocedieron sin hostilizarla sobre Almagro, y vagan por los pueblos de su alrededor á la fecha de los últimos partes.»

Deuda.—El 31 del corriente se verificará la 32.ª subasta de la deuda amortizable de primera y segunda clase. La cantidad que hay disponible para la compra de los referidos, efectos es la de un millon quinientos once mil ciento cincuenta y dos reales, en esta forma: 1.000,000 de reales de la mensualidad del presente respectiva al cuarto arbitrio consignado para esta amortizacion en el artículo 16 de la referida ley: 500,000 de la respectiva al mes actual, por equivalencia del producto del 20 por 100 de propios: 11,152 importe de una proposicion de deuda amortizable de segunda clase exterior, que se admitió en la subasta verificada el 29 de mayo último, y ha quedado desierta por no haber entregado los títulos del proponente. De la referida suma se invertirán: 750,000 en la adquisicion de deuda amortizable de primera clase; 375,000 de la deuda amortizable de segunda clase interior.

Para tranquilidad de los pasajeros publica la Hoja la noticia siguiente:

Habiéndose prevalido algun facineroso de la concentracion necesaria de la guardia civil en las capitales para perpetrar algunos robos, por la seccion de estado mayor de la capitania general de Castilla la Nueva se ha publicado el aviso siguiente:

«Para que las personas que se hallen en el caso de viajar desde esta corte por el camino de Francia por Burgos, sepan que pueden hacerlo con la misma seguridad que anteriormente, se hace saber que se halla cubierto por fuerza de la guardia civil en la forma acostumbrada.

«Las inmediateces de esta corte en todas direcciones hasta el radio de tres ó cuatro leguas, se hallan asimismo debidamente guardadas.

La España de hoy dice que «si las fuerzas de que dispone hoy dia el señor Blas ser no son suficientes, en particular por lo

que respecta al arma de caballeria, para fraccionarlas en dos ó tres columnas, único modo de que la persecucion sea eficaz y produzca resultados, mucho mas cuando se trata de un enemigo que se mueve con rapidez, pronto desaparecerá este inconveniente, pues ademas de las combinaciones que puedan hacerse con las fuerzas que han salido de Badajoz y Sevilla, y á su cabeza los capitanes generales de aquellos distritos, de un dia á otro comenzarán á entrar en esta corte las que vienen con el señor general Turon de Burgos, Navarra y provincias vascongadas, y las que están en marcha procedentes de Cataluña.

Segun una carta á que se refiere la Hoja del 9, son falsos los rumores que corrieron el 8 en Madrid sobre sucesos militares relativos al cuerpo de las tropas leales y de los sublevados. La Hoja dice asi:

Los sublevados, segun la última noticia, durmieron anoche 8 en Daimiel. Una carta que tenemos á la vista, desmiente completamente cuanto ayer se ha dicho sobre sucesos militares relativos al cuerpo de las tropas leales y al de los sublevados. Los gefes de estos siguen anunciando á su gente pronunciamientos en Andalucía; pero las noticias recibidas por la via ordinaria y extraordinaria desmienten semejantes rumores, y la carta citada asegura que á pesar de ellos el desaliento entre las tropas sublevadas es indudable.

El telégrafo eléctrico recién establecido entre esta corte y el real sitio de San Ildefonso, ha sido destrozado en varios puntos, y especialmente desde las Rozas al puente del Retamar, de donde se han arrancado unos postes, se han tronchado otros, se ha roto y enredado el alambre y destruido los ganchos de suspension.

Salida.—Hasta la una y media de la madrugada de ayer no salió de esta corte en un tren especial del ferro-carril de Aranjuez el señor ministro de la guerra, llevando en su compañía á sus ayudantes de campo y varios gefes y oficiales. Poco antes le habia precedido una seccion de campaña del ministerio, compuesta de los oficiales del mismo, señores Mendoza é Ibarra, y de los auxiliares, señores Carames y Daltz.

En una carta que publica el Heraldo de hoy, fechada en Bayona el 1.º de julio, se lee lo siguiente:

«En esta se hallan cuatro ó cinco pajarracos, amigos de los sediciosos, pero que mas prudentes que ellos, aguardan el desenlace para salir al teatro ó retirarse de la escena. He oido decir que por reclamacion del cónsul de España vá el gobierno francés á internarlos.»

Uno de los tres grupos en que, segun los partes del gobierno, se han dividido los sublevados, ha interceptado el correo de Murcia y el de Alicante. Otros, mejor informados, aseguran que los que se han apoderado del correo ha sido una partida enviada espresamente.

El señor ministro de la guerra tenia esta mañana su cuartel general en Madrideojos, donde se encontraba reunida toda la division de operaciones.

Fondos públicos.—Hoy domingo no ha habido bolsa.

Provincias.

Sobre los acontecimientos que acaban de ocurrir en la huerta de Valencia nada podemos decir á nuestros lectores sino con referencia á La España y Heraldo. Este inserta una carta, de la que toma la Hoja el trozo siguiente:

Despues de escrito lo que antecede, se nos acaba de asegurar que en la madrugada de ayer ha aparecido en el pueblo de Albalat dels Sorells, á dos leguas de Valencia, sobre la carretera de Cataluña, una gabilla de doce ó catorce hombres, los cuales, despues de sorprender y desarmar á una partida de cinco soldados de infanteria que se hallaba de tránsito, y á unos guardas rurales, abandonaron precipitadamente dicha poblacion para internarse en la vecina sierra de Portaceli. Anoche á las once salió de esta una pequeña columna de guardia civil, al mando del capitán Polo, con direccion á Segorve, la cual dará bien pronto cuenta de los foragidos, si, como es probable, se acercan á esta parte de la provincia, convidados por la escabrosidad del terreno.»

La España de hoy dice sobre este mismo suceso lo que van á ver nuestros lectores.—Segun se nos ha asegurado, el gobierno de S. M. recibió ayer noticias tranquilizadoras de Valencia. Parece que la partida que con color desconocido se levantó en Albalat, ha sido destruida en su origen, no quedando de ella el mas ligero rastro. Se espera que sucederá lo mismo con otra que anda por el marquesado de Lombay. El señor capitan general de Valencia habia destacado fuerzas suficientes para que la persiguiesen antes de que pueda causar males de consideracion á los pueblos. De la provincia de Castellon, limítrofe á la de Valencia, sabemos que en toda ella reina la mas completa tranquilidad.

De Valencia, de donde se tienen noticias telegráficas, se sabe que ayer, 8, no habia ocurrido novedad, no teniendo aun noticias en la capital de la llegada á Alcira de las tropas que habian salido en persecucion de la partida que allí se habia levantado. Hoy hemos recibido el Diario mercantil del 7, y na la dice de notable.

Correo extranjero.

A pesar de cuanto se ha dicho, las tropas austriacas no han entrado en Valaquia. Los periódicos que dieron la noticia esplican su equivocacion por la circunstancia á que el gobierno austriaco ha dado orden al ejército que estaba en marcha para que se detuviese, mediante á las observaciones del gabinete de Berlin, el cual es de opinion que no deben entrar los austriacos en los principados hasta que se haya recibido oficialmente la negativa del Czar. Mientras tanto el ejército ruso se situa en la frontera oriental de Austria, apoyándose en la plaza de Zimora y en otras posiciones importantes.

El 5 de julio ha procedido la asamblea federal helvética á las elecciones para los cargos de presidente y vice-presidente en ambas cámaras. El partido radical triunfó por considerable mayoría. He aquí los partes telegráficos que nos ha traído el correo ordinario.

Hamburgo 4 de julio.—La escuadra destinada al bloqueo de los puertos del mar Blanco, compuesta de una fragata de vapor inglesa, de 9 corbetas de vapor de la misma nacion y de otras nueve francesas, llegó á Hamnerfest el 30.

Viena 4 de julio:—Se sabe positivamente que se ha dado orden de suspender la entrada de las tropas austriacas en Valaquia hasta que llegue de San Petersburgo la respuesta á la intimacion de Austria; respuesta que debe llegar el jueves. Se anuncia que el nuevo empréstito quedará abierto el jueves proximo.

Viena 4 de julio por la tarde:—El cuartel del príncipe Gortschakoff se trasladó el 1.º del corriente á Veseischan de Plojesti. En Mo'davia han sido minados los caminos que conducen á Siebemburgs.

Berlin 4 de julio:—La correspondencia Prusiana, en el número que acaba de aparecer, anuncia que el baron de Budberg, ministro de Rusia en Berlin, anuncia que por motivos estratégicos, dejaron los rusos á Valaquia y quizá también á Moldavia.

Trieste 4 de julio:—Las noticias de Atenas son del 26 de junio y anuncian que el general Spiro Milios, ministro de la guerra en el último gabinete, y ex-ayuda de campo del rey, ha sido detenido y encerrado en una fortaleza.—El ministro de la guerra ha pedido de nuevo la separacion del secretario particular del rey Wendtland. El rey se ha negado nuevamente á ello.

Hamburgo 5 de julio:—Boimasund ha sido de nuevo bombardeado el 26 y 27 por cuatro buques ingleses. Las baterias y las fortificaciones de los rusos han sido en gran parte destruidas.

El 4 del actual llegó á las diez y media de la noche á Bruselas el rey de Portugal con su hermano. Los príncipes belgas salieron á recibirlos.

Un periódico de Hamburgo asegura que los representantes de las cuatro grandes potencias van á rennirse nuevamente en conferencia en Viena. En esta conferencia se examinará el convenio entre Austria y Turquía, y se propondrá un nuevo protocolo.

El Diario de San Petersburgo publica un escrito en que el emperador de Rusia da gracias á la nobleza del gobierno de Moscú por la intencion que ha manifestado de ceder al estado la décima parte de sus rentas para cubrir los gastos de la guerra. El emperador acepta la oferta con reconocimiento.

BOLSAS ESTRANGERAS.

Apenas hubo movimiento en la bolsa de Paris el 5. Las noticias de España y la suspension de la marcha de los austriacos que estaban en camino para Valaquia, detuvieron la subida que se habia manifestado en un principio. Sin embargo solo el 5 por 100

BIBLIOTECA ILUSTRADA DE GASPAR Y ROIG
HISTORIA UNIVERSAL
POR CESAR CANTU.

En la imprenta de don Francisco Pantoja, calle del Laurel, número 129, se admiten suscripciones a esta interesantísima obra, edición de lujo y económica con láminas grabadas en acero.

Se publica en Madrid por entregas semanales, dándose dos cada semana, al ínfimo precio de UN REAL la entrega en Madrid y REAL Y MEDIO en provincias.

Se ha recibido hasta la entrega 27. Los prospectos se dan gratis en este establecimiento.

Librería Politécnica, denominada LLA BARCELONESA, de Vidal, calle de San-Agustín, número 70.

El libro de las familias, novísimo manual de cocina y de economía doméstica; contiene mas de dos mil formulas de una ejecución sencilla y fácil, el arte de trincar, servir y decorar una mesa; tratados especiales de pastelería, repostería, confitería, método para hacer helados, uso y composición de los vinos y licores, conservación de legumbres, propiedades sanitarias y digestivas de los alimentos, diversas recetas y secretos de tocador para aumentar la hermosura, quitar manchas, fabricar jabones, hacer tintas, labado y planchado &c. medicina doméstica e higiene para conservar la salud y prolongar la vida: un tomo grueso, edición de 1854.

Nuevo sistema legal de pesas y medidas, al alcance de todos, por Meliton Martín, un tomo.

Cuadro con las medidas, pesas y monedas, perfectamente dibujadas, según el sistema decimal, por orden del gobierno: un hermoso cuadro 12 reales.

Hiropatía ó cura por medio del agua fria. Gilberto y Matilde, episodio de las Cruzadas, novela nueva, 12 reales. La Patá de Cabra, comedia, 6 reales.

El oráculo de Napoleon, cartas mágicas 6 y 16 reales.

Nueva máquina para encender fósforos de palo, invención utilísima: 12 reales la máquina y fósforos.

Diarios de navegación, cien días, doscientos, trescientos y cuatrocientos, precios muy arreglados.

Historia del toreo y de los toreros, con sus retratos, reseña de todas las gauderías y castas de toros de España.

La Atala, por Chateaubriand, costaba 12 reales, se dará en 2.

El René, por id. id., costaba 12 reales, se dará en 2.

Los compañeros de Cristóbal Colon, 7 rs.

La Historia de España, por Mariana, hasta nuestros días, con láminas grabadas etc., en pasta, ciento treinta y dos rs.

La Sta. Biblia completa, por el padre Scio, cinco tomos, doscientos treinta rs. en pasta.

La Sta. Biblia, magnífica edición con láminas preciosas, seis tomos pasta trescientos, veinte rs.

Finezas de María, año virgineo, milagros debidos a la santísima Virgen, para cada día del año, doce tomos en pasta, ochenta y cuatro rs.

Año cristiano con las Dominicas, diez y ocho tomos, ciento cuarenta y cuatro rs.

El Valle de Andorra, zarzuela, y otras muchas hay en venta en esta librería.

AVISO INTERESANTE.

Los señores suscritores a las obras de Gaspar y Roig que en el término de ocho días no recojan las entregas que les quedan pendientes, perderán el derecho a toda reclamación y se les borrará de la lista, quedándose con sus obras incompletas.

Los señores suscritores a la Guerra de Oriente que estaban suscritos en la casa del señor Arjona, podrán pasar a recoger las entregas 11 a 14 en esta librería, donde ha sido trasladada la suscripción.

Los Héroes y grandezas de la tierra, obra la mas completa y mas barata que ha salido, con láminas finas a 4 1/2 cuartos la entrega, podrán pasar a recoger la sexta entrega.

GRAN MAPA DE ESPAÑA Y PORTUGAL, dividido en sus actuales provincias y orlado con los de las provincias ultramarinas españolas y los planos de las principales ciudades; publicado por Gaspar y Roig.

Habiéndose recibido un nuevo surtido de estos hermosos mapas que tanta aceptación han tenido por su mérito y extraordinaria baratura, se siguen espidiendo al ínfimo precio de CATORCE reales, cuando antes costaban 40.—Los señores suscritores de LA PALMA podrán adquirirlo por TRECE REALES, avisándolo por medio de los repartidores.

Imprenta de don Francisco PANTOJA, calle del Laurel, núm. 129.

Mercados públicos.

PRECIO DE LOS GRANOS EN ESTA PLAZA.

Trigo..... de 42 a 48 rs. colorado
Obispado..... de 38 a 40 rs.
Habas chicas... de 33 a 35 rs.
Maiz..... de 38 a 40 rs.

JEREZ.
Trigo, de 38 a 44 rs. fanega.—Cebada, de 17 a 20.—Garbanzos, de 45 a 90.—Alpiste, de 30 a 32.—Alverjones, de 34 a 36.—Habas cochineras, de 27 a 30.

CHICLANA.
Trigo..... de 38 a 42 rs. fanega.
Alpiste..... de 32 a 34 rs.
Habas..... de 28 a 30 rs.
Cebada..... de 20 a 22 rs.
Garbanzos... de 58 a 60 rs.
Vinagre..... de 12 a 16 rs. arroba.
Carne de vaca... de 00 a 30 ctos. libra.
Tocino..... de 00 a 48 rs.

MEDINA.
Trigo..... de 36 a 38 rs. fanega.
Alpiste..... de 00 a 30 rs.
Garbanzos... de 00 a 60 rs.
Cebada..... de 00 a 18 rs.
Habas..... de 00 a 28 rs.
Zahina..... de 00 a 20 rs.
Aceite..... de 00 a 48 rs. arroba
Aguardiente... de 00 a 68 rs.
Vinagre..... de 00 a 12 rs.
Carne de vaca... de 00 a 26 ctos. libra.
Tocino..... de 00 a 48 rs.
Miel blanca... de 00 a 30 rs. arroba

ARCOS.
Trigo, de 35 a 37 rs. fanega.—Cebada, de 19 a 20.—Habas cochineras, de 25 a 26. Aceite, de 46 a 50 reales arroba.—Vino a 25.—Carne de vaca de 24 a 26 cuartos libra.

PATERNA.
Trigo..... de 36 a 38 rs. fanega.
Alpiste..... de 00 a 30 rs.
Garbanzos... de 55 a 60 rs.
Cebada..... de 00 a 18 rs.
Habas..... de 00 a 28 rs.
Zahina..... de 00 a 20 rs.
Aceite..... de 00 a 48 rs. arroba.
Vinagre..... de 00 a 11 rs.
Jabon..... de 00 a 48 rs.

VEJER.
Trigo..... de 34 a 38 rs. fanega.
Alpiste..... de 00 a 28 rs.
Habas..... de 00 a 23 rs.
Cebada..... de 18 a 20 rs.
Zahina..... de 00 a 20 rs.
Garbanzos... de 00 a 50 rs.
Aceite..... de 46 a 50 rs. arroba
Vinagre..... de 00 a 12 rs.
Carne de vaca... de 00 a 24 ctos. libra.
Idem de carnero. de 00 a 20
Tocino..... de 00 a 40

TARIFA.
Trigo..... de 39 a 42 rs. fanega.
Cebada..... de 00 a 16 rs.
Habas..... de 26 a 27 rs.

SEVILLA.
Trigo de 35 a 47 rs. fanega.—Cebada de 22 a 23 1/2 id. id.

MALAGA.
Trigo..... de 46 a 54 rs. fanega.
Cebada..... de 20 a 21 rs.

CORDOBA.
Trigo..... de 28 a 34 rs. fanega.
Cebada..... de 00 a 15 rs.

CACERES.
Trigo..... de 26 a 28 rs. fanega.
Centeno..... de 15 a 16 rs.
Cebada..... de 17 a 18 rs.
Garbanzos... de 66 a 70 rs.

GRANADA.
Trigo..... de 37 a 45 rs. fanega.
Cebada..... de 17 a 19 rs.

TEATROS.

PRINCIPAL.—Esta noche a las ocho y media se pondrá en escena la comedia nueva en este teatro, en tres actos, SULLIVAN; desempeñando el protagonista don José Valero; acompañándole en su ejecución las principales partes de la compañía.—Dando fin con la pieza en un acto, MAL DE OJO.

Nota.—Se pondrá en escena a la mayor brevedad la linda comedia en cinco actos, del inmortal Lope de Vega, EL MEJOR ALCALDE DE EL REY.

Medios de comunicacion y trasportes.

VAPORES.

Entre Cadiz y el Puerto de Santa Maria.

Table with columns: DE CADIZ, DIA, and times for Santa Maria route.

Entre Cadiz y San Fernando.

Table with columns: DE CADIZ, DIA, and times for San Fernando route.

Entre Cadiz y Puerto Real.

Table with columns: DE CADIZ, DIA, and times for Puerto Real route.

De Cadiz a Santucar y Sevilla.

El ADRIANO... el dia 15 a las 12 de la mañana.
El TEODOSIO... el dia 17 a las 6 de idem.
El RAPIDO... el dia 18 a las 7 de idem.

El LIGERO saldrá de Cadiz para Huelva el dia 17 de Julio a las 6 1/2 de la mañana, y regresará el dia 18 a las 6 1/2 de idem.

Vapores correos tras-atlánticos. Los dias 12 de cada mes sale para Canarias, Puerto-Rico y la Habana uno de los cuatro que el gobierno tiene destinados para esta línea.—De la Habana regresan directamente a la península, saliendo de aquel punto los dias 4 de cada mes. Solo tocan en Funchal, en la isla de la Madera, para tomar carbon si lo necesitan. Admiten pasajeros.

Correos entre Cadiz y Canarias. Los vapores destinados a esta línea salen de esta ciudad los dias 1.º y 16 de cada mes, llegando a Canarias los 6 y 20, de donde salen los dias 8 y 22, llegando a esta ciudad los 12 y 28.

Entre Cadiz y Southampton. En el orden regular llegan a Cádiz los dias 3, 13 y 23 de cada mes, y salen a las tres horas para Gibraltar, de donde regresan los 5, 15 y 25, y salen para Southampton en los mismos a las 9 y media de la mañana, haciendo escala en Lisboa, Oporto y Vigo.

Entre Cadiz y China. Saliendo de Cádiz los dias 20 al 22 de cada mes, se llega oportunamente a Gibraltar para tomar el vapor a su paso para aquel punto.

Mediterráneo. Elba, Isabela y Pericles.—El 8, 20 y 24 de cada mes llegan del Mediterráneo a Cádiz y salen para Lisboa, regresando de dicho punto el 13, 15 y 29, saliendo para el Mediterráneo el 14, 16 y 30.

El Balear, Mercurio, Barsino, Cid, Primer Gaditano, Segundo Idem, Tharsis y Pelayo hacen la carrera de Cádiz a Marsella con escala en los puertos del Mediterráneo, en los dias que se anuncian en los periódicos de la plaza.

Entre Cadiz y Londres. El Isabel II y Maria Cristina. Hacen esta carrera con varias escalas en los dias que anuncian los periódicos, y el Peninsula ademas tocando en Gibraltar.

Entre Cadiz, la Coruña, Gijon y Santander. La Princesa de Asturias y el Martín hacen sus viajes en los dias que se anuncian por los periódicos.

Entre Cadiz, Lisboa, Liverpool y Rotterdam. Salen del 15 al 20 de cada mes.

GONDOLAS. Entre Cadiz y San-Fernando. Salen de Cadiz. De San-Fernando. A las 7 de la mañana. A las 7 de la mañana.

Góndolas de Ferrer y Compañía. Salen de Sanlúcar para el Puerto por las mañanas, y regresan por las tardes.

De Cadiz a Madrid y su carrera. LA ECONOMICA. Salen los domingos y jueves, y se da razon en la calle Nueva, oficina de vapores.

Góndolas de Pausadela y Compañía. Salen de Jerez al Puerto por las mañanas, y regresan por las tardes.

CORREOS. El general sale a las 5 de la tarde y debe entrar a las 6 y media de la mañana.—Se despacha desde las ocho de la mañana hasta las doce del dia, y desde las tres de la tarde hasta media hora antes de la salida del correo.

EL DEL CAMPO de Gibraltar entra con el general los lunes, miercoles y sabados. Sale los domingos, martes y viernes.

MEDINA. Entra y sale todos los dias con el general. VEJER. Sale los lunes, miercoles y sabados. Entra domingos, martes y viernes.

ARCOS. Sale martes, jueves y sabados. Entra miercoles, viernes y domingos.

SANLUCAR. Entra y sale todos los dias con el general. CHICLANA. Sale y entra todos los dias.

Cosarios ó ordinarios que hacen sus viajes diarios ó periódicos de los pueblos de la provincia a la capital. ALCALÁ DE LOS GAZULES José Gomez, posada de la Academia. ALGECIRAS Y VEJER, Pedro Sanchez, idem.

Guía del forastero. Fondas. Del Ferro-carriil Gaditano, San-Fernando, 226. Caballo blanco, Hondillo, 176.

Cafés. Apolo. Calle de Murguía. Correo. Idem del Rosario. Casino Nacional. Plaza de San-Francisco.

Hospitales. Central. De Ntra. Sra. del Carmen. Estramuros. En la Aguada primera.

Chile. Candelaria 187. Dinamarca. Cruz de la Madera 131. Dos Cicillas. S. José 41.

Se suscribe a este periódico en su despacho, calle Ancha esquina a la de San José, número 57 y medio. Ocho reales al mes y 9 llevado a domicilio: en el resto de la provincia 10 reales franco de porte: en todos los demas pueblos de la península 12 reales, tambien franco de porte, y en el extranjero y ultramar 16 rs. idem.

Editor responsable, D. FRANCISCO PANTOJA. Imprenta del mismo, calle del Laurel, número 129.

Mano de Francisco Pantoja